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Парламентские встречи в рамках XXII Международных 

Рождественских образовательных чтений на тему  

"700-летие преподобного Сергия Радонежского. Исторический опыт 

и современные механизмы партнерских взаимоотношений церкви, 

власти и общества в духовно-нравственном воспитании. Семья как 

основа национальной безопасности государства" 

 

С Т Е Н О Г Р А М М А  

 

28 января 2014 года 

В.И. МАТВИЕНКО 

Добрый день! Ваше Святейшество, глубокочтимый Патриарх 

Московский и всея Руси, уважаемые участники Рождественских 

парламентских встреч! От имени Совета Федерации я сердечно 

приветствую вас на открытии Рождественских парламентских встреч. 

Надеюсь, что рождение этой новой традиции послужит дальнейшему 

развитию нашего многогранного сотрудничества. Я твердо уверена, 

что государство, общество, Русская православная церковь, другие 

традиционные конфессии должны в тесном и непосредственном 

взаимодействии заниматься решением социальных проблем, 

духовно-нравственным воспитанием подрастающего поколения и 

поддержкой семьи.  

Почти пят лет назад, 1 февраля 2009 года, состоялась 

интронизация Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 

Кирилла. Все эти годы плодотворно развивались церковно-

государственные отношения, многое сделано для нравственного 

оздоровления нашего общества.  

Ваше Святейшество, хочу особо поблагодарить Вас за большой 

личный вклад в развитие межнациональных, межрелигиозных 
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отношений в стране, за Вашу роль духовного лидера в 

соработничестве Русской православной церкви с государственными 

и общественными институтами в сфере культуры, образования, 

воспитания молодежи и укрепления семейных ценностей, за Вашу 

деятельность в сохранении уникального исторического наследия и в 

делах благотворительности. В том, какие плоды приносит эта 

подвижническая работа, мы могли убедиться совсем недавно, когда у 

россиян появилась возможность прикоснуться к одной из 

христианских святынь – Дарам волхвов. Сотни тысяч людей 

приняли участие в этом грандиозном, глубоком по своему 

историческому и духовному значению, светлом и праздничном 

действе.  

Я благодарю Вас за Ваше личное участие в Рождественских 

парламентских встречах, за Ваш приезд в верхнюю палату 

парламента – палату регионов. И благодарю Вас за Ваше участие.  

Рождественские чтения в этом году посвящены памяти святого 

подвижника – преподобного Сергия Радонежского. Уже много веков 

он по праву считается духовным учителем нашего народа, одним из 

великих строителей национального единства. Вклад наставника 

великого Дмитрия Донского – преподобного Сергия в становление 

единого Российского государства, сплочение и сбережение народа, 

развитие национальной культуры уже многие века считается 

бесценным.  

Семь столетий отделяют нас от дня его рождения. Но пример 

его служения остается актуальным и востребованным. Великий 

игумен всея России – так называют его благодарные потомки. 

Высокая духовная сила, светлое мужество Сергия Радонежского и 

сегодня являются жизненным идеалом для миллионов россиян. Они 

помогают нам, людям ХХI века, преодолевать трудности и достойно 
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отвечать на вызовы современной эпохи. А таких вызовов существует 

сегодня немало. Поэтому важно постоянно помнить, что 

историческая судьба нашей страны в решающей степени 

определяется крепостью нравственных устоев народа.  

Русская православная церковь вносит огромный вклад в 

духовное просвещение и культуру, а значит и в укрепление, развитие 

устоев нашего общества.  

Духовность – это один из важнейших источников той силы, 

которая помогает стране и народу противостоять испытаниям, 

сохранить свой культурный код, свою уникальную идентичность.  

Самого глубокого признания заслуживает миротворческий 

потенциал русского православия. В нашей стране никогда не было 

религиозных войн, испокон веков в мире и согласии живут 

представители разных религий и народов. Наше общее достояние – 

это отношения дружбы и взаимоуважения, которые мы должны 

бережно хранить и передавать новым поколениям.  

Традиционная и фундаментальная ценность нашего народа – 

это семья. На протяжении многих веков значимость семьи была 

общепризнанной. Семья безоговорочно признавалась фундаментом 

государства, на котором держится вся социальная структура 

общества. Русский философ Иван Ильин утверждал, что семья есть 

первичный естественный и в то же время священный союз, в 

который человек вступает в силу необходимости. Он призван строить 

этот союз на любви, на вере, на свободе, научиться в нем первым 

совместным движениям сердца и подняться в нем к дальнейшим 

формам человеческого единства − Родине и государству.  

К сожалению, в современном мире семья испытывает 

многообразные негативные влияния, а кое-где подвергается 

сознательному демонтажу. Мы не можем подчиняться диктату 
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нравственного релятивизма. Мы не можем и не будем соглашаться с 

представлением о том, будто бы абсолютных нравственных 

ценностей вообще не существует, а все они относительны. Слава 

Богу, такие представления встречают всё более серьезный идейный и 

нравственный отпор. Нельзя не согласиться с мнением Владимира 

Владимировича Путина о том, что в мире становится всё больше 

людей, поддерживающих нашу позицию по защите традиционных 

ценностей, которые тысячелетиями составляли духовную, 

нравственную основу цивилизации и каждого народа.  

Я абсолютно убеждена в том, что одно из важнейших условий 

сохранения России в качестве великой державы, стабильной и 

процветающей страны – это укрепление семьи. Для этого у нас есть 

и желание, и воля, и необходимый эффективный инструментарий, в 

том числе это и утвержденная Президентом Национальная стратегия 

действий в интересах детей. Помощь детям, совместная забота об их 

воспитании, образовании, духовном и физическом здоровье должны 

стать поистине всенародным делом. 

Текущий год указом Президента объявлен в России Годом 

культуры. Его масштабная программа охватила все уровни 

(федеральный, региональный, муниципальный), включает в себя 

десятки тысяч мероприятий. Уже первые январские недели были 

отмечены многими яркими событиями культурной жизни. Мы 

надеемся, что Год культуры станет мощным стимулом для 

обращения к нашим культурным корням, патриотизму, высокой 

нравственности и морали. Наша главная цель – это не столько 

сумма проведенных фестивалей, концертов и праздников, сколько 

стремление задать вектор культурного развития нашего общества на 

годы вперед.  
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Позволю привести мнение академика Дмитрия Сергеевича 

Лихачева, который считал, что в понятие культуры должны входить 

(и всегда входили) религия, наука, образование, нравственные и 

моральные нормы поведения людей и государства.  

Собравшись на парламентские встречи в рамках 

Рождественских образовательных чтений в Совете Федерации, мы на 

практике реализуем этот завет выдающегося мыслителя. Сегодня нам 

предстоит обсудить пути укрепления отношений государства, 

общества и Русской православной церкви в сфере культуры, 

образования, духовно-нравственного воспитания. Думаю, что нас 

ждет содержательный диалог парламентариев, иерархов Русской 

православной церкви. Учитывая ее важную роль и авторитет в 

современной России, широкий круг проблем, в решении которых 

практически реализуется принцип соединения усилий церкви и 

государства, думаю, будет правильным предложить, чтобы наши 

Рождественские парламентские встречи были регулярными. Мы 

должны превратить их в один из действенных механизмов развития 

гармоничных взаимоотношений церкви, власти и общества.  

Я хочу пожелать нам вместе плодотворной работы и 

поблагодарить вас за внимание. (Аплодисменты.) 

А сейчас позвольте попросить взять слово Патриарха 

Московского и Всея Руси Кирилла.  

Ваше Святейшество, пожалуйста. (Аплодисменты.) 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые члены нашего 

высокого собрания! Я хотел бы сердечно всех вас приветствовать и 

выразить, особенно с благодарностью к Валентине Ивановне, к 

руководителям комитетов, к Аппарату Совета Федерации, свои 

самые теплые и добрые чувства в связи с возможностью провести 
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здесь слушания в рамках Рождественских чтений. И отрадно, что 

сегодня здесь присутствуют не только сенаторы, но и депутаты 

Государственной Думы, главы митрополий, епархиальные архиереи, 

руководители и представители региональных законодательных 

собраний. Надеюсь, что проведение подобных встреч станет доброй 

традицией.  

И я благодарю Вас, Валентина Ивановна, за то предложение, 

которое Вы сейчас сделали. Полагаю, что площадка Совета 

Федерации и Государственной Думы – это очень важное место 

реального диалога между церковью и светской властью. 

Мыслительный процесс – интеллектуальный процесс, 

осуществляется в парламентах, где разрабатываются законы, а значит, 

формируется теория стратегического развития страны. И как важно 

для церкви, я думаю, и для других традиционных религий России, 

иметь реальный и живой диалог с теми людьми, которые вовлечены 

с полной ответственностью в этот процесс. 

Мы собрались в год 700-летия преподобного Сергия, и мы 

знаем, какое огромное значение этот святой имеет для нашего 

народа, для становления нашего государства, нашего национального 

самосознания. Но я хотел бы сейчас сказать о чем-то другом. 

Преподобный Сергий и святые Кирилл и Мария, его родители, 

являлись и являются до сих пор особым примером подлинной 

христианской семьи, члены которой связаны крепкими духовными 

узами, а родители осознают свою ответственность за детей на 

протяжении всей жизни. Преподобный, в котором с детства 

воспитывали любовь к Родине, неслучайно стал игуменом Русской 

Земли и общенациональным духовным лидером. Патриотизмом, 

готовностью людей жертвенно служить на благо Отечества всегда 

славилась наша страна. Благодаря таким своим сыновьям, как 
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преподобный Сергий, она обретала независимость, крепла, 

развивалась, и благодаря таким людям укреплялось наше духовное, 

культурное и национальное самосознание.  

Русская православная церковь, свидетельствуя о непреходящих 

евангельских идеалах и ценностях, всегда призывала и будет 

призывать людей руководствоваться этими ценностями в своей 

семейной, общественной и профессиональной жизни и деятельности. 

Учение Христово в течение веков глубоко укоренялось в русской 

душе. И неслучайно религиозный мыслитель и философ Николай 

Онуфриевич Лосский указывал: "Русская идея – это религиозная, 

это христианская идея".  

В связи с этим нельзя не сказать о значимости взаимодействия 

церкви и законодательной власти как в центре, так и в регионах.  

Я бы хотел высказать свою точку зрения о том, какое сейчас 

значение имеет Совет Федерации. Мы видим, как возрастает 

авторитет высшей палаты российского парламента. Это место 

становится действительно местом реального диалога между 

регионами, местом, где представители регионов могут озвучивать 

свои проблемы и продвигать свои законодательные инициативы. Я 

считаю, что в федеральном государстве, каковым является Россия, 

место сената – Совета Федерации – имеет совершенно особый 

статус и особое значение. И в связи с этим, конечно, я хотел бы еще 

раз подчеркнуть о важности развития диалога через Совет 

Федерации, в том числе и с регионами.  

Не стремясь подменить органы власти, церковь, однако, 

оставляет за собой право давать нравственную оценку принимаемым 

законопроектам и уже действующим правовым актам, потому что в 

первую очередь церковь состоит из граждан Российской Федерации, 

у которых есть свой взгляд на происходящее, есть свое 
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мироощущение, есть потребность и желание разделять свои взгляды, 

убеждения и точки зрения, в том числе и с представителями власти. 

Особенно это важно в наши дни, когда размываются понятия 

добра и зла, когда вообще исчезает такое понятие, как грех, то есть 

нарушение некой законодательной нормы, и на место традиционных, 

моральных норм нашего народа приходят псевдоидеалы, чаще всего 

навязанные извне, но очень часто при этом бездумно 

воспринимаемые и нашими людьми. Помня об этом, церковь 

оценивает не только нормотворчество, но и все процессы, 

происходящие в жизни страны, от экономики до культуры. И в 

большинстве случаев голос церкви совпадает с голосом народа, с 

чаянием его души, а иначе и быть не может, потому что в церкви не 

кто иной, как наш народ. 

Совет Федерации часто именуют палатой регионов, и, к 

сожалению, сегодня мы нередко становимся свидетелями того, как 

носители разрушительных идеологий – от потребительства до 

псевдорелигиозного экстремизма – пытаются оказывать давление на 

власти республик, краев и областей. Чтобы предотвратить 

распространение ложных идей, противоречащих традиционным 

понятиям о морали и нравственности, считаю полезным разработать 

формы системного взаимодействия между представителями 

православной церкви, других религиозных объединений, государства 

и общественности на региональном уровне. 

Особо важным предметом такого сотрудничества должно стать 

сохранение института семьи и традиционных ценностей, без которых 

она не может существовать. Неслучайно тема семьи становится 

одной из главных на этих парламентских встречах. 

Стремительные изменения, происходящие в современном 

мире, бросают серьезные вызовы духовному благополучию личности 
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и семье. Последние десятилетия церкви и государству приходится 

бороться с рядом социальных проблем. Это сиротство, алкоголизм, 

наркомания, бытовая преступность, демографический кризис. Думаю, 

что корни многих этих проблем нужно искать именно в семейном 

неблагополучии или в отсутствии семьи. 

Беспокоит и укоренившееся в общественном сознании 

снисходительное отношение к нарушению супружеской верности, 

разрушению целостности семьи, следующим из этого разводам, 

абортам, оставлению детей родителями. 

Сегодня само понятие семьи испытывается на прочность. 

Дискредитация института брака, связанная с отказом от 

традиционной морали, является весьма болезненной для 

российского общества, ибо расшатывание семейных устоев приводит 

к нарушению преемственности поколений и утрате исторического 

опыта. Даже в некоторых с виду благополучных семьях воспитанию 

детей уделяется недостаточно внимания. Многие родители в погоне 

за карьерным ростом и материальной выгодой забывают о своей 

ответственности за ребенка, о необходимости проявлять любовь и 

заботу о нем. Всё это негативно сказывается на воспитании детей, 

которые в подобных условиях остаются оторванными от духовных и 

культурных традиций своего народа, складывающихся на 

протяжении веков. 

Очень важно, чтобы ребенок с самого юного возраста усвоил 

твердое представление об истинных ценностях, научился различать 

добро и зло и противостоять искушениям. Я бы немножко иначе 

сказал на тему искушений. Когда мы используем такое слово, как 

"искушение", как-то сразу входим в терминологию церкви, и для 

некоторых людей это, знаете, как ветер по крыше: всё проходит без 

того, чтобы задеть внутренне человека. Я бы иначе сказал сейчас об 
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этой проблеме. Речь идет о формировании сильной личности, ведь 

мы все любим сильных героев, суперменов. Что такое сильный 

человек? Это человек, способный отстаивать свою внутреннюю 

автономию, свою свободу. Это человек, способный не склоняться 

перед теми влияниями на себя, которые могут разрушить эту 

внутреннюю автономию и внутреннюю силу, а именно так действует 

искушение. Воздействуя на инстинктивное начало человека, оно 

разрушает нравственную целостность личности. Никакого героя не 

получится. Может быть, мы еще немножко потом поговорим на тему 

героя и положительного героя, если будет время. 

Но я бы хотел сказать, что вопрос целостности, 

интегральности личности, связанный в том числе со способностью 

отражать искушение, – это вопрос формирования сильной и 

свободной личности, формирования, если хотите, героической 

личности, а без героев не может существовать общество. 

Что мы имеем в виду, вообще, когда мы говорим о 

традиционных ценностях? Традиционные, а лучше сказать, вечные 

ценности – это ценности веры, любви, долга, ответственности, 

солидарности. Это ценности, восходящие еще к дохристианскому 

представлению о естественных, нравственных нормах, которые 

установлены не людьми и потому не зависят от конкретных условий 

общественного бытия. Это нормы, вложенные Богом в природу 

человека. 

И ведь никто не может опровергнуть идеи объективной 

нравственности, не зависящей от внешних обстоятельств. Когда нам 

говорят, что нравственность сформировалась в результате 

эволюционного процесса, в том числе политического, культурного, 

то говорят что-то, что не соответствует истине, потому что 

"Не убий!" одинаково звучит и для папуаса, и для американца, и для 
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русского. И если бы культурная эволюция определяла нравственную 

природу человека, не было бы общечеловеческих ценностей, о 

которых так любят говорить в том числе и люди либеральных 

взглядов. Само понятие "общечеловеческие ценности" обращает 

наше внимание на природу, божественную природу нравственности. 

А если человек создан в соответствии с этим божьим замыслом, то 

разрушение нравственного начала есть разрушение человеческой 

личности. 

Вот почему я говорю, что это восходит не просто к 

христианству или не просто к исламу − это восходит к Ветхому 

завету, это восходит к самым первым шагам человеческой 

цивилизации, потому что нравственный закон вписан Богом в 

человеческое сердце. Этот закон действительно вписан в структуру 

мироздания, продиктован самой человеческой природой, и потому 

отвергнуть его − значит встать на путь, ведущий к разрушению 

личности и общества. 

В наше время всё чаще сталкиваемся мы с системой воззрений, 

которая ставит в центр мироздания изолированного индивидуума, 

рассматривает любые его действия и предпочтения как 

равноприемлемые до тех пор, пока они не причиняют вреда друг 

другу, то есть пока вы закон исполняете. А затем охаем и ахаем: что 

делать с преступностью, что делать с коррупцией? Да ничего 

не делать, если нутро гнилое. Никаким законом вы не остановите 

эту преступность. 

Шутки, эксперименты с нравственностью оборачиваются 

социальной нестабильностью, конфликтами, ростом преступности – 

всем тем кошмаром, от которого страдает современное общество. Ну, 

нельзя на вагон возлагать ответственность, если паровоз испорчен. 

Никакого движения вперед не будет. Это не значит, что не надо 
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совершенствовать законодательную систему, это абсолютно 

правильный путь, но эта работа должна идти вместе, рука об руку с 

нравственным воспитанием личности и общества. 

Можно с уверенностью сказать, что тот, кто разделяет вот 

такие убеждения, релятивистские убеждения в отношении 

нравственности, буквально не видит дальше своего носа. Вред, 

причиняемый действиями и поступками, не обязательно видим и 

осязаем, он может наноситься не отдельным людям, а обществу в 

целом, и уже потом возвращается в виде бед и несчастий в жизни 

отдельных людей. Последствия неправильных решений, принятых в 

соответствии с ложным целеполаганием, могут оказаться просто 

катастрофическими, но при этом проявляться не сразу же, а спустя 

какое-то время, спустя десятилетия. Вот почему наши с вами 

ошибки − ошибки депутатов, ошибки священников, ошибки 

учителей − это не ошибки хирургов. Ошибка хирурга видна сразу: 

летальный исход. Ошибки, которые мы делаем, сразу не видны, но 

они наносят колоссальный ущерб жизни и личности, и общества. 

Вот почему велика ответственность тех, кто обращается со словом к 

народу и призывает его к достижению тех или иных целей. 

Приверженность традиционным ценностям предполагает 

гораздо более широкий взгляд на мир. Мы видим в человечестве 

не кучу песка, где отдельные песчинки могут пересыпаться 

произвольным образом, а органичное единство, в котором люди 

включены в различные общности: семьи, профессиональные группы, 

народы, страны, цивилизации. 

И благополучие отдельных людей тесно связано с 

благополучием тех общностей, которые они составляют. 

Благополучие общества, в свою очередь, невозможно без сохранения 

у людей четких и ясных представлений об обязательствах по 
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отношению друг к другу и по отношению к стране, в которой они 

живут. И снимается всякая тема, касающаяся дискредитации такого 

понятия, как патриотизм. Патриотизм – это средство выживания, 

способ выживания, способ формирования общности, которая 

называется народом. И если мы разрушаем любовь к своей стране, 

мы пилим сук, на котором мы сидим. И только люди, которые 

дальше, действительно, своего носа не видят, могут 

пропагандировать идею вот этого релятивистского отношения к 

национальной традиции, к национальной культуре, к национальной 

самобытности и к любви к Отечеству. 

Традиционные ценности, таким образом, согласны с учением 

Христовым, но они не являются исключительно христианскими. Мы 

разделяем их с приверженцами других традиционных религий, 

которых я хотел бы поприветствовать в этом зале (старые наши 

друзья, с которыми мы вместе работаем на протяжении десятилетий). 

Так вот, мы разделяем эти ценности с представителями других 

традиционных религий и со многими нравственно здоровыми 

людьми, которые вообще не причисляют себя ни к какой религии, а 

живут по закону совести. Это наши единомышленники.  

Церковь и государство – разные установления, перед 

которыми стоят разные задачи. Церковь заботится о вечном 

спасении людей, государство – о благоустроении земной жизни. Но 

есть области, в которых наша деятельность пересекается, ведь 

церковь ищет не только вечного, но и временного блага для людей. 

Для той же цели – прочного, долговременного блага – существует и 

государство. Сообразуясь с естественными нравственными нормами, 

государство не делается религиозным, оно делается благоразумным 

попечителем об общем благе.  
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Говоря о сохранении института семьи, хотел бы предложить 

на государственном уровне пресечь попытки изменить российское 

законодательство, признающее браком именно союз между 

мужчиной и женщиной. В ответ на широкую международную 

дискуссию по этому вопросу мы решительно заявляем: брак – это 

союз мужчины и женщины, основанный на любви и 

взаимопонимании для рождения детей. (Аплодисменты.) 

Церковь готова поддерживать все государственные и 

общественные институты в их стремлении укрепить нравственные 

ценности и сохранить духовные традиции нашего народа. Данная 

позиция обусловлена побуждениями, которые исходят из самой 

природы христианства, а не стремлением так или иначе повлиять на 

политическую ситуацию. При этом я глубоко убежден в том, что 

созидательный потенциал Русской православной церкви и других 

традиционных религий в России далеко не исчерпан, да и не может 

быть исчерпанным.  

Сегодня у православной церкви есть все возможности 

реализовывать совместные образовательные, культурные, 

информационные проекты вместе с региональными органами власти. 

И одна из главных сфер такого партнерства – образование, 

воспитание и работа с молодежью. На сегодняшний день наша 

совместная деятельность уже выражается во взаимодействии 

епархиальных структур с региональными органами управления 

образования. Однако соработничество церкви и государства на 

местах необходимо расширять. Полагаю важным, чтобы 

представители епархии наладили тесную связь с профильными 

комитетами, комиссиями региональных законодательных собраний 

для осуществления совместных проектов. 
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Хотелось бы обратить внимание на то, что материальное 

обеспечение многих негосударственных православных детских садов, 

школ и образовательных центров оставляет желать лучшего. В итоге 

бремя по содержанию данных учреждений возлагается на плечи 

родителей, многие из которых являются многодетными и не всегда 

могут обеспечить образование и досуг своих детей. При этом стоит 

отметить, что большинство православных школ дают очень высокий 

уровень знаний и создают наиболее благоприятный нравственный 

климат для воспитания ребенка. Думаю, что региональные власти 

могли бы проработать возможности регулярного и справедливого 

финансирования таких образовательных учреждений, которые 

реализуют, конечно, государственный образовательный стандарт.  

Несколько слов хотелось бы сказать и о тех людях, которые 

совсем недавно вступили или собираются вступить в брачный союз. 

Мы видим немалые усилия со стороны государства, направленные 

на поддержку молодых семей. Уверен, что данная помощь должна 

осуществляться во всех регионах страны.  

Она может выражаться в обеспечении молодых специалистов 

рабочими местами, в предоставлении возможности получить 

дополнительное образование, в поощрении рождения детей и в 

социальных гарантиях молодым семьям, в льготах на приобретение 

жилья. 

Я хотел бы еще раз сказать, что многое в стране делается, и 

мы являемся свидетелями добрых и правильных перемен в этой 

области, но еще многое предстоит сделать, чтобы обеспечить 

поступательный рост народонаселения. 

Русская православная церковь, со своей стороны, также 

осуществляет благотворительную деятельность в отношении семей, 

имеющих низкий уровень доходов или попавших в трудную 
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жизненную ситуацию. Надеюсь на поддержку этой церковной 

социальной работы. 

В заключение хотел бы отметить, что ни церковь вместе с 

другими религиозными общинами, ни государственная власть, ни 

общественные институты не могут диктовать людям то, как им 

необходимо строить семейную жизнь и воспитывать детей. Однако и 

церковь, и государственная власть, и общественные институты могут 

и должны совместными трудами утверждать в обществе неприятие к 

таким явлениям, как разводы, аборты, разрушение семьи, 

безответственность в отношениях между мужчиной и женщиной, и 

создавать условия, при которых возможно формирование духовно 

здоровых, нравственных и сильных личностей. 

Еще раз благодарю Вас, уважаемая Валентина Ивановна, и 

всех присутствующих за возможность поделиться некоторыми 

своими мыслями. Надеюсь, что сегодняшняя встреча действительно 

будет свидетельствовать о том, что не только церковь, но и 

государство, и общество осознают необходимость координации 

усилий во всех сферах деятельности – законодательной, 

образовательной, просветительской. Уверен, что пути преодоления 

многих нынешних трудностей необходимо искать в опыте и 

традициях нашего народа, который во все времена не мыслил своей 

жизни без Бога, без его вечной правды. Желаю всем собравшимся 

плодотворной дискуссии, успехов в ваших высоких, ответственных и 

столь нужных для страны делах и помощи божией во всем! Спасибо. 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Ваше Святейшество, за как всегда 

блистательное выступление – очень интересное, очень 

содержательное. Спасибо Вам большое. 
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А сейчас я попрошу взять слово Ольгу Юрьевну Голодец, 

Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации. 

Ольга Юрьевна, пожалуйста. 

О.Ю. ГОЛОДЕЦ 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые коллеги! Мне очень приятно находиться здесь и 

участвовать в Рождественских парламентских чтениях, которые в 

этом году посвящены празднованию 700-летней годовщины со дня 

рождения Сергия Радонежского. Не скрою, что сейчас в 

Правительстве мы готовим целый ряд мероприятий, они будут 

проходить в рамках Года культуры. Мы обсуждали с парламентом 

эти мероприятия, которые будут посвящены празднованию этой 

великой годовщины. 

И было интересно… При подготовке мероприятий коллеги 

приходили в школы, и вы знаете, удивительная вещь, наши 

школьники спокойно отвечали, что на картине Нестерова изображен 

отрок Варфоломей, и что это видение отроку Варфоломею, они с 

удовольствием рассказывают историю, как мальчик пошел, его 

послали родители, и случилось это видение. Но на вопрос, кем стал 

этот отрок, будучи взрослым, никто в классе… Не буду называть 

школу, потому что она находится в таком очень православном 

регионе, и думали, что дети ответят. Ни у одного из детей (а это 

были учащиеся 4-го класса) не возникло связи между отроком 

Варфоломеем и Сергием Радонежским. Причем потом, когда им это 

всё рассказали, то они свободно рассказали другое житие, они 

отнеслись к теме с Сергием Радонежским… и смогли ее изложить. 

Это говорит о том, что в нашей истории, в нашей культуре 

есть пробелы, без которых мы не можем выстроить ни культурную, 

ни историческую целостность Руси. Потому что если мы не 
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понимаем, и наши дети не понимают, что отрок Варфоломей – это 

Сергий Радонежский, то нет той связи в исторической цепочке 

событий, в культурном развитии нашего народа, которые привели 

нас к сегодняшнему состоянию. 

И глубокая задача всех тех, кто сегодня работает на 

восстановление культурной целостности, образовательной 

целостности нашего государства, – заполнить все пробелы. У нас не 

должно быть лиц, которые действительно свершали во имя России 

подвиги человеческие, подвиги служения, которые были в течение 

долгих лет образцом: образцом духовной культуры, образцом 

трудолюбия и аскетизма, образцом служения своему делу. Такие 

сильные личности должны присутствовать, без них невозможно 

представить нашу историю.  

Мне кажется, это очень важная часть нашей государственной 

работы, нашей профессиональной работы для того, чтобы все 

пробелы заполнить, чтобы все имена встали на свои места и 

заполнили те ниши истории, которые сегодня вдруг кажутся 

необъяснимыми, потому что мы не понимаем, какое имя стоит за 

тем или иным деянием, что был за человек, который сподвиг других 

людей на подвиги, на ратные дела, на объединение земель России. 

Это довольно сложный путь, который предстоит пройти всем: и 

педагогам, и общественности, и государству, потому что такие 

пробелы сегодня есть практически во всех отраслях наших знаний и 

во всех отраслях нашей деятельности.  

Например, сейчас, когда, мы говорим о пении, о музыке и 

обращаемся к музыкальным произведениям российских 

композиторов, мы должны признать, что российские композиторы 

традиционно писали духовную музыку, и то, что сегодня она 

незаслуженно забыта, или то, что ее сегодня мы стараемся как-то 
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избегать (мы будем играть этюд Чимарозы, но мы не сыграем 

духовное произведение Рахманинова или кого-то еще из наших 

прославленных композиторов). Не нужно бояться своей истории, не 

нужно бояться своей культурной жизни, потому что это и сделало 

нас теми людьми, кем мы сегодня являемся. Это наше культурное 

наследие, и мы должны его восстановить, и мы должны им 

гордиться.  

В этом смысле усилия должны быть подкреплены и 

профессионально, и программно. В этом смысле мне хочется 

поблагодарить всех здесь присутствующих, потому что за прошлый 

год, я считаю, мы сделали очень много для того, чтобы восстановить 

культурно-историческое наследие.  

Я приведу несколько сухих цифр. В прошлом году было 

восстановлено памятников культуры, которые связаны с нашим 

историческим православным наследием, 230. Государство в рамках 

своих программ потратило более 5 миллиардов. Это очень серьезная 

программа. Результатом ее является не только то, что открылись 

такие замечательные храмы, как Морской собор в Кронштадте, не 

только то, что мы сегодня можем начать действительно серьезную 

программу по реставрации Новодевичьего монастыря, который 

является средоточием нашей истории, то есть фактически клубок 

исторических событий так или иначе завязан именно на 

Новодевичий монастырь, но это и совершенно иная 

социокультурная атмосфера вокруг реализации этих программ.  

Например, реализация программы на протяжении многих лет 

привела к тому, что у нас среди молодежи появилась очень серьезная 

группа профессиональных реставраторов, и сегодня мы ежегодно в 

академии художеств обучаем 90 ребят, которые хорошо владеют 

профессией реставратора, которые грамотно работают, и это уже 
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совершенно другая среда. Мы задаем основу следующим поколениям 

сохранения нашего культурного наследия, его восстановления и 

дальнейшего развития, потому что тонкое понимание 

художественной культуры, архитектуры дает возможность ребятам не 

только реставрировать, но и творить.  

Я думаю, что благодаря усилиям всех сторон… я очень 

благодарна и церкви за сотрудничество практически по всем тем 

программам, о которых я говорила, я благодарна и Совету 

Федерации, потому что Совет Федерации особенно в канун Года 

культуры, Валентина Ивановна лично (это была ее инициатива по 

Году культуры) приложила не мало усилий для того, чтобы 

поддержать те программы, о которых я говорю. И, коллеги, мы 

должны сейчас включиться в очень серьезную работу, потому что за 

этими словами последует очень много усилий, последует много труда, 

последует отказ от каких-то, может быть, радостей и благ, которые 

можно было бы употребить на какие-то иные цели, но мы должны 

это сделать ради России, ради формирования нового культурного 

пространства, которое очень чутко относится к своим историческим 

корням и культурному наследию.  

Большое спасибо. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Ольга Юрьевна. Спасибо большое за Ваше 

участие, за Ваше выступление.  

Валерий Павлинович Шанцев, пожалуйста, губернатор 

Нижегородской области, Вам слово.  

В.П. ШАНЦЕВ 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые участники сегодняшних Рождественских парламентских 

встреч! Я очень рад, что мне предоставили такую возможность – 
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выступить с этой трибуны и рассказать о том, как в Нижегородской 

области мы взаимодействуем с церковью, как мы занимаемся 

возрождением духовности, нашей культуры, потому что сегодня 

перед нами стоит множество вызовов.  

Прежде всего, мы говорим о построении сильного государства, 

и каждый это понимает по-разному. Многие это говорят об 

экономическом комплексе, что кризисные явления, рецессия и 

всевозможные другие последствия мировых течений в экономике 

затрудняют наше движение вперед. Я убежден в другом, что все 

материальные вопросы мы решим. Неоднократно перед нашей 

страной стояли трудные задачи в этом направлении, неоднократно 

нас разрушали, неоднократно мы восстанавливали свои города, 

поселения, но самое главное – это сохранить духовность, самое 

главное – сохранить нашу русскую уникальную культуру.  

Как руководитель региона, я каждое утро читаю сводки, что 

произошло в области. И, конечно, в последние годы, а эти годы уже 

длятся, наверное, около двух десятков лет, мы наблюдаем тенденцию 

насилия, жестокости, и как будто ты читаешь сводки с фронта: жена 

в ссоре убила мужа, брат − сестру, друг − друга, и вот эта жестокость 

переходит иногда границы. Я совсем недавно читаю сводку, и там 

бабушка ножом несколько раз колола свою 7-месячную внучку. 

Естественно, она была в соответствующем состоянии, и эта внучка 

мешала ей отдыхать. Наверное, вот эта проблема, проблема, что мы 

пропустили этот удар, удар такой, что насилие, жестокость, культ 

силы – вот главное, что сегодня движет любым человеком в его 

стремлении к благополучию, получению каких-то благ. Вот это 

самое страшное… И это направление мы должны активно усиливать. 

И здесь без взаимодействия, без объединения всех здоровых сил 

общества вряд ли мы достигнем желаемого.  
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Если говорить о Сергии Радонежском, 700-летие которого мы 

в этом году отмечаем, то, наверное, в ряду церковных деятелей, 

которые всю свою жизнь посвятили добру, любви к ближнему и всё 

время воспитывали и насаждали в нашем обществе этот культ, его 

роль особая. Для нашей Нижегородской земли он, наверное, один из 

самых близких святых, потому что, прежде всего, для того чтобы 

осуществлять любое воспитание, в том числе и патриотическое 

воспитание, нужно единое, целое, сильное государство.  

И те церковные деятели, которые занимались объединением, 

которые говорили, что только любовь и единство помогут нам в 

развитии (это говорил Сергий Радонежский), именно они 

заслуживают сегодня нашего изучения, понимания, как в более 

трудных условиях, чем наши с вами, им удалось решать эти 

проблемы.  

Еще в 1365 году Сергий Радонежский приехал на 

Нижегородчину, и мы сейчас отмечаем 650-летие его посещения 

Нижегородской земли, для того чтобы рассудить двух князей – 

Бориса и Дмитрия Константиновича, которые своими ссорами 

разрывали нашу землю, и в ближайшее время мог быть 

кровопролитный конфликт. Благодаря таланту, убежденности, 

стремлению  великому старцу удалось примирить князей. И после 

его посещения Нижегородчина вошла в Московское княжество. И 

это произошло накануне известного и, наверное, очень важного 

исторического события – Куликовской битвы 1380 года. Не сделали 

бы мы этого, были бы страшные жертвы, и, может быть, и не 

произошло бы той победы, которую мы получили.  

Мы говорим об исторических корнях, а сегодня мы оцениваем 

и нашу современность. В 2010 году нас постигли жестокие пожары. 

И этот пожар, очень сложное и сильное природное явление, 
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уничтожил одно наше село. И там была церковь Сергия 

Радонежского. Вы знаете, то время как раз и продемонстрировало 

единение государства, объединение всех сил для того, чтобы помочь 

людям. Они впервые поняли, что государство их не бросит, что 

государство всё сделает для того, чтобы восстановить их дома, 

восстановить их возможности создавать семьи, воспитывать своих 

детей. Но когда мы говорили о домах и собирали эти собрания, 

люди всё время спрашивали: "А будет ли восстановлен наш храм? А 

будет ли восстановлена наша святыня? Мы не мыслим свое село 

Верхняя Верея без этого храма". Объединили все силы, собрали все 

средства: и простые люди, и благотворители, и государство, и все, 

кто мог. И сегодня эта святыня и это поселение стоят. Это одно из 

лучших поселений в нашей России. Там есть прекрасный детский 

сад, там есть прекрасная школа, оснащенная всем, что только нужно 

для обучения детей.  

И я думаю, что вот эти примеры, эта историческая данность, 

она как раз именно об этом говорит: нам надо поднимать все свои 

силы для того, чтобы восстанавливать традиционную русскую 

культуру, духовность. Потому что именно духовность, именно 

глубина чувств патриотизма, ответственности за судьбу своей страны 

всегда решала в сложные моменты все вопросы и приводила нас к 

победе.  

Конечно, и у нас, как во всех регионах, есть план подготовки 

к празднованию 700-летия Сергия Радонежского. Мы этот план 

подписали совместно с нашей митрополией. Там много мероприятий 

по восстановлению наших церквей. И этот план реализуется, причем 

я вам скажу, что за последний год около 30 миллионов 

добровольных пожертвований для того, чтобы мероприятия этого 

плана реализовать. Но самое главное другое. Вот жители нашего 



24 

 

1st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

города Бор, они в этот план попросили включить создание детского 

сада, где бы дети воспитывались на церковных традициях. И вот это 

направление, совместная работа в области дошкольного 

воспитания… и одновременно с этим мы серьезно с митрополией 

сегодня работаем над развитием наших православных воскресных 

школ, и там многое сегодня очень сделано для того, чтобы дети 

получали хорошее образование и вместе с тем были духовно богаты 

и воспитаны в традициях нашей культуры.  

И в этом плане, конечно, тот пример, который нам дает 

Сергий Радонежский, и наши действия, они, безусловно, должны 

быть направлены на поддержку семейных ценностей, укрепление 

семьи. У нас в этом плане есть совместная работа очень серьезная. 

Только в последние три года количество многодетных семей 

увеличилось в три раза. И это всё говорит о том, что мы на 

правильном пути. Семья – это папа, мама и еще пять детей. Семь 

"я". Я вот недавно встречался: папа, мама и пять мальчишек. Знаете, 

удивительно: вышел оттуда – просто душа отдыхает. И спортом они 

занимаются, и дополнительное образование у них есть. Папа – 

электрик, а мама – почтальон. И врут те люди, которые говорят, что 

нет у нас сегодня возможности воспитывать детей так, как нужно 

нашему государству. Есть, если захочешь и если мы все вместе 

объединимся. 

Я хотел бы поблагодарить за то, что такие чтения сегодня 

проходят. Безусловно, это надо сделать хорошей традицией. И наше 

взаимодействие, соработничество с церковью, оно является, 

наверное, одним из главных направлений в том, чтобы 

нравственность, духовность, культура в нашем обществе развивались. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Валерий Павлинович, за Ваше выступление.  

А сейчас я прошу взять слово Наталию Дмитриевну 

Солженицыну, президента Русского общественного фонда 

Александра Солженицына. Наталия Дмитриевна, дорогая, спасибо 

огромное, что Вы откликнулись на наше приглашение. Мы очень 

рады видеть вас вместе с нами на наших парламентских встречах. 

Пожалуйста. (Аплодисменты.) 

Н.Д. СОЛЖЕНИЦЫНА 

Ваше Святейшество, уважаемые члены Совета Федерации, 

уважаемые участники Рождественских парламентских встреч! 40 лет 

назад в феврале 1974 года Александр Исаевич Солженицын был 

лишен гражданства и выслан из страны, за ним – и вся семья. Нас 

было трое взрослых (мой муж, моя мать и я) и четверо сыновей. Мы 

оказались в совсем ином мире и остро осознавали задачу: надо, 

чтобы наши дети не потеряли русский язык, чтобы они выросли в 

православной вере и обладали бы всеми богатствами русской 

культуры. Поверьте, живя в океане иных языков и иных культур это 

очень нелегко. Мы прожили в изгнании 20 лет, из них 18 – в 

Вермонте, лесном штате новой Англии. Там, в нашем доме мы 

первым делом обустроили часовню. Епископ Григорий Аляскинский 

привез нам антиминс, и с того момента часовня стала домовой 

церковью. И для нас с Александром Исаевичем вообще не было 

вопроса, в честь кого ее освятить. Конечно же, в честь преподобного 

Сергия Радонежского. И так мы жили и растили сыновей под 

взыскательным взглядом и, надеюсь, благословением великого 

русского святого. 20 лет назад мы вернулись на Родину и с тех пор 

были свидетелями и участниками сложных, переломных лет в жизни 

нашей страны.  
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И вот ни в коей мере не претендуя на роль эксперта, но 

опираясь и на свой частный, семейный опыт, и на участие в 

общественной жизни, я позволю себе сказать о некоторых явлениях 

и тенденциях, которые вызывают острую тревогу.  

Одна из тем сегодняшнего обсуждения здесь обозначена как 

партнерские взаимоотношения церкви, власти и общества в духовно-

нравственном воспитании. Я думаю, что партнерские отношения 

не исключают диалога, а диалог продуктивен только тогда, когда 

каждый участник имеет свое мнение. Оно может совпадать, 

не совпадать, но оно свое.  

Со стороны власти и части общества сейчас раздаются 

настойчивые призывы к усилению патриотического воспитания 

молодежи и позитивного освещения истории. Патриотизм – понятие 

высокое и в то же время абсолютно естественное для человека. 

Александр Исаевич определял патриотизм так: "Патриотизм – это 

цельное и настойчивое чувство любви к своей Родине с готовностью 

жертвовать ей, делить невзгоды, но со служением не угодливым, а 

откровенным в оценке ее ошибок, грехов и в раскаянии за них". 

Не могу не выразить глубокое убеждение, что освещение 

истории должно быть в первую очередь правдивым и полным, а 

позитивность или негативность должны оставаться лишь 

характеристиками самих освещаемых событий. Если мы не будем 

знать нашей истории, подлинной истории, мы не разберемся ни в 

сегодняшнем настоящем, ни в будущем, что для нас жизненно 

важно. Да, пословица говорит: "Кто старое помянет, тому глаз вон", 

однако доканчивает: "А кто забудет, тому два". И Русская 

православная церковь, испытавшая от большевиков гонения не 

менее жестокие, чем в ранние христианские века, не может, не 

должна поддерживать ложные, ура-патриотические тенденции, 
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которые на нашу беду возрастают, в противовес зрячей, 

созидательной любви к своей стране. 

Нашим сыновьям мы старались передать любовь к России, к 

русской культуре, пристальное внимание к ее истории, при этом не 

скрывая язв и поражений наряду с победами, не скрывая злодейств 

наряду со святостью, и они выросли несомненными патриотами 

своей Родины. И хотя младенцами они были неправедно отторгнуты 

от нее, но они вернулись, вернулись на Родину и работают на ее 

благо. 

Еще одна тема, сегодня предложенная к обсуждению, – семья 

как основа национальной безопасности государства. Ну, нет 

сомнений в том, что семья такой основой является. Такой же 

основой, и особенно в многонациональной стране, являются 

государственный язык и культура. Все понимают, что их нынешнее 

состояние – глубокий упадок.  

Несколько дней назад на заседании рабочей группы 

Администрации Президента прямо говорилось (цитирую), что 

"угроза потери целостности и жизнеспособности страны вследствие 

ослабления культурного, интеллектуального и социального 

потенциала стала реальностью" и что "сегодня эта угроза осознана и 

властью, и обществом".  

Осознана она, конечно, и церковью. Тем печальней и 

тревожней видеть, что церковь иногда недостаточно внятно и 

энергично осуждает антикультурные выходки маргинальных групп, 

совершаемые якобы во имя чистоты веры и якобы от имени церкви. 

Нельзя в XXI веке запаливать костры из книг, нельзя физически 

крушить пусть даже провокационные выставки, нельзя при полном 

зрительном зале срывать спектакли при любом к ним отношении. И 

если кто-то к тому же имеет дерзость называть свою организацию 
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"Божья воля", то церковь, как кажется, обязана реагировать, обязана 

заботиться о своем авторитете. 

Да, за десятилетия официального государственного атеизма 

накопилось много скверны, еще и сегодня случаются рецидивы 

воинствующего безбожия. Но не давать же на них симметричный 

ответ, не перенимать же образ действий оскорбителей?! Христиане – 

это народ слова, и наше оружие – слово, а кулаками машут те, кто в 

силу слова не верят. 

При той пугающей потере духовно-нравственных ориентиров, 

в которой пребывает существенная часть нашего общества, ни 

институтам культуры, ни церкви по отдельности, без их 

взаимоуважительного союза не справиться с восстановлением 

духовной и культурной идентичности нашего народа. И без культуры, 

без литературы довольно трудно будет объяснить нашим детям, что 

добро и зло – это не обветшалые понятия, ушедшие в прошлое, а 

напряженная ежедневная реальность. 

В определении значимости Рождественских чтений сказано, 

что они способствуют развитию взаимопонимания между людьми, 

занимающими различные позиции, открывая пути для их сближения. 

Что и говорить, членам нашего общества, одновременно 

растерянного и агрессивного, жизненно необходимы 

взаимопонимание и сближение. Да только чтобы обеспечить их 

возрастание во всей толще нашего народа, нельзя всю работу 

перекладывать ни на власть, ни на возглавителей церкви, ни на 

всевозможные уполномоченные структуры. Этот труд и эту 

ответственность должны нести мы всем миром ежедневно и каждый 

из нас. Спасибо. (Аплодисменты.) 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Наталья Дмитриевна, я благодарю Вас за Ваше замечательное 

выступление. Спасибо огромное. 

У нас пошел диалог. 

Я попрошу сейчас взять слово Андрея Георгиевича Притыко, 

директора Научно-практического центра медицинской помощи 

детям с пороками развития черепно-лицевой области и 

врожденными заболеваниями нервной системы, заслуженного врача 

Российской Федерации, профессора. 

Андрей Георгиевич, пожалуйста, Вам слово. 

А.Г. ПРИТЫКО 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые члены президиума, дорогие гости! Проблема материнства 

и детства находится в центре внимания нашего общества. 

Правительство Российской Федерации, правительство города 

Москвы осуществляют постоянный контроль программы поддержки 

семьи, в том числе развития педиатрической службы. Таким 

примером является Научно-практический центр медицинской 

помощи детям Департамента здравоохранения города Москвы, где с 

момента рождения пациенты могут получить лечение самых тяжелых 

заболеваний. 

В последние годы, благодаря программе модернизации 

здравоохранения, наши врачи получили новейшую медицинскую 

технику, приборы и аппараты для лечения и выхаживания 

новорожденных и недоношенных детей, аппараты для 

анестезиологии и реаниматологии, современные технические 

средства для хирургии нового времени. Это позволяет проводить все 

виды лечения, в том числе сложнейшие операции, на мировом 

уровне. Маленькие пациенты буквально возвращаются к жизни. 



30 

 

1st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

На слайдах представлены сложнейшие наблюдения за 

ребенком, у которого гигантская злокачественная опухоль черепно-

лицевой области была выявлена при рождении. В возрасте пяти дней 

мальчик был доставлен в клинику центра. С высоким риском для 

жизни, благодаря использованию всех ресурсов и потенциалу 

многопрофильного медицинского учреждения нам удалось не только 

удалить опухоль у ребенка, но и получить хорошие косметические 

результаты. (Аплодисменты.) 

На следующих слайдах представлены наблюдения за 

младенцами, у которых злокачественные опухоли и пороки развития 

лицевой области были успешно излечены в нашем центре. 

Продолжением первого этапа лечения является реабилитация 

детей. В этих целях был построен специализированный центр 

долечивания и реабилитации "Мать и дитя", где открыта школа для 

обучения больных детей. 

Поскольку наш центр имеет дело с особенно тяжелыми 

болезнями, чрезвычайно важна духовная поддержка не только детей, 

но и их семей. На территории центра создан православный храм, 

освященный во имя Святой Троицы 1 июня 2012 года, 

поддерживающий самый тесный контакт с Патриархией. Это 

способствует созданию вокруг пациентов атмосферы духовной 

благодати, что чрезвычайно важно как для детей, так и для их 

родителей. 

Посещение Патриархом Московским и Всея Руси Кириллом 

нашего центра на Рождество Господне стало огромным событием в 

нашей жизни, открыло путь к духовному выздоровлению многих 

пациентов.  

К сожалению, не всегда удается излечить тяжелые болезни, и 

в этот момент особенно важна духовная и медико-организационная 



31 

 

1st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

поддержка для семьи и уходящего ребенка. Этот труднейший вид 

помощи оказывается в нашем паллиативном центре, в стенах 

которого открыт и освящен храм в честь Жен-мироносиц. 

В минувший год святая мать-церковь неоднократно 

обращалась к своим чадам с призывом помощи в деле защиты 

человеческой жизни: поддержать бедствующих, страждущих. Мы 

готовы к этому призыву – служить на благо людей по мере сил, 

способствуя победе добра, торжеству справедливости и укреплению 

нравственности. 

Сегодня идет очень хороший, нужный разговор об истинных 

общечеловеческих ценностях: семья, дети, нравственные основы 

государства и общества. Было бы хорошо, чтобы об этом узнали как 

можно больше наших соотечественников и людей здравого смысла 

за рубежом. В этой связи предлагаю от имени участников 

Рождественских чтений принять обращение, которое дошло бы до 

каждой семьи, и назвать его "От сердца к сердцу". Благодарю за 

внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо большое, Андрей Георгиевич. 

Сейчас я попрошу взять слово Андрея Дмитриевича 

Дементьева, поэта, лауреата Государственной премии. 

Андрей Дмитриевич, спасибо, что Вы откликнулись на наше 

приглашение. Пожалуйста, Вам слово. (Аплодисменты.) 

А.Д. ДЕМЕНТЬЕВ 

Ваше Святейшество, дорогая Валентина Ивановна, дорогие 

коллеги, друзья, члены Совета Федерации! Сегодняшний разговор 

очень важен для всех нас, и я сразу хотел бы поддержать эту мысль, 

которая сейчас высказана была, о том, чтобы нам создать такое 

общество и как-то этим заняться вплотную и повседневно. 
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Я хотел сказать о том, что жизнь преподобного Сергия 

Радонежского, она явила много образцов высокой морали, 

милосердия, сочувствия, служения Родине. Я вспоминаю многие 

высказывания Александра Сергеевича Пушкина. Александр 

Сергеевич Пушкин говорил: "Гордиться славою своих предков не 

только можно, но и должно; не уважать оной есть постыдное 

малодушие". Сам Александр Сергеевич соотносил нравственность с 

верой в Бога, и, как вы знаете, он проверял высочайшим 

авторитетом Иисуса Христа все свои мысли и чувства, и это мы 

знаем из его произведений. 

К сожалению, сейчас ослаб интерес к литературе. Когда-то 

Аристотель сказал, что образованный человек и необразованный – 

это все равно, что живой человек и мертвый человек. Мы сейчас 

наблюдаем какое-то угасание интереса к литературе, к искусству, 

подлинному искусству, не к попсе, которая заполонила наше 

телевидение, а к подлинному искусству, и это сказывается на 

состоянии нравственном, интеллектуальном, интеллигентном нашего 

подрастающего поколения, молодежи. Я много встречаюсь с 

молодыми людьми и прихожу иногда в ужас от того, что школьники 

спорят: а кто же все-таки вызвал на дуэль: Лермонтов Пушкина или 

Пушкин Лермонтова? 

Я недавно был свидетелем, как в книжном магазине молодой 

человек спрашивал: "Дайте мне, пожалуйста, Пушкина "Повести 

Белкина". Я сказал ему: "Вы разберитесь – Вы Пушкина хотите или 

Белкина". Вы понимаете, сейчас масса примеров того, что 

невежество приходит в ряды нашей молодежи, а это будущее, это 

будущее нашей страны, и церковь, и религия, и вера должны в этом 

серьезно очень помочь. 
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В свое время, в 1947 году, когда закончилась война, полтора 

года, Аллен Даллес сказал, выступая, и у меня есть перевод его 

выступления: "Мы оскотиним ваш народ". И тогда это было, может 

быть, проще, потому что церковь практически была в гонении, она 

никак не участвовала в нравственном, моральном становлении 

нашего человека. 

Но, простите меня, мы сами себя начинаем оскотинивать. Я 

иногда смотрю передачи по телевидению и прихожу в ужас от того, 

какой низкий уровень и что становится ценностями настоящими. 

Вот для многих стало ценностью – деньги. Вы смотрите, как 

понижена роль учителя в школе. Раньше, я учился в тяжелые годы, 

послевоенная разруха и все, у нас учитель – это был самый, может 

быть, близкий человек после отца и матери, и мы слушали его, 

потому что он нес в себе, через свою жизнь, через свою практику, 

через свои дисциплины, предметы высокий уровень, высокие 

образцы нравственного совершенствования. 

Я, честно вам скажу, настроен немножко пессимистически, 

потому что я приехал только что из Берлина, до этого был в 

Соединенных Штатах Америки. В Берлине 300 тысяч наших 

соотечественников, а в Германии – 3,5 миллиона. 22 процента по 

данным, которые я вычитал в одной из газет, хотят уехать из нашей 

страны. Мы очень недорабатываем что-то, мы что-то недоделываем, 

потому что молодые люди хотят уехать и покинуть наше великую 

державу, великую Россию, красивую, умную, добрую, с такой 

историей, понимаете? И я сейчас, когда задумываюсь над этим, я 

прихожу к мысли о том, что мы упустили вожжи, мы как-то… не то, 

что вожжи, мы упустили из поля своего зрения самое главное – 

нравственное, интеллектуальное воспитание молодых людей. Они 

мало знают, они мало читают. 
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Владимир Владимирович Путин недавно сказал: "40 процентов 

нашего населения в руки книгу не берут". Сейчас даже больше. 

Слава богу, что объявлен Год культуры, хотя я не знаю, что он нам 

даст, но хотелось, чтобы что-то дал.  

Вот меня беспокоит (я хочу на этом закончить) прежде всего 

то, о чем говорил Пушкин: неуважение к славе предков, неуважение 

к своему прошлому. Такое неуважение, что люди, живущие на этой 

земле, молодые люди многого не знают, они не могут себе выбрать 

героев из той жизни, которая была недавно, из той жизни, которая 

есть сейчас, выбрать героев для подражания, потому что они плохо 

знают историю, они плохо знают свою страну. И когда я однажды 

прочитал фразу, что мы страна молодая, нам всего 20 лет, я пришел 

в ужас: нам не 20 лет.  

И я хочу закончить свое выступление стихами, которые как 

раз посвящены этой теме, потому что, я считаю, это одна из главных 

проблем сейчас: это прошлое и настоящее, это связь поколений, это 

то, что мы отдадим нашим детям, и что они возьмут. И они должны 

быть лучше нас. К сожалению, очень многие хуже нас. Это обидно.  

Итак, 20 лет нашей стране, как сказал один политический 

деятель.  

Двадцать лет исполнилось России… 

До чего ж отчизна молода! 

Но откуда мудрость в ней и сила, 

Если так малы ее года? 

 

Я наивно думал, что Россия –  

Это очень древняя страна. 

Были у нее свои мессии 

И была великая война. 
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Жили на ее земле когда-то 

Пушкин, Достоевский и Толстой. 

Но забыли умники про даты, 

Те года оставив за чертой. 

 

Не вписалось прошлое в айподы, 

Не вместилась Память в Интернет. 

К русской славе и к ее невзгодам 

У манкуртов интереса нет. 

 

Потому историю России 

И хотят начать они с нуля, 

Словно бы об этом попросила 

Их многострадальная земля. 

 

Молодые воины Полтавы 

И сыны с равнин Бородина 

От обиды из могил бы встали, 

Если бы забыла их страна. 

 

Сколько бы веков ни миновало, 

Мы не только будущим живем. 

Нам всегда былого будет мало, 

Потому что наша слава в нем". 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Дорогой Андрей Дмитриевич, спасибо Вам огромное, спасибо. 
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Я прошу взять слово Наталью Викторовну Якунину, 

председателя Попечительского совета Всероссийской 

демографической программы "Святость материнства". 

Коллеги, я не напоминала о регламенте, настолько трудно 

перебить столь яркие выступления.  

Пожалуйста, Наталья Викторовна. 

Н.В. ЯКУНИНА 

Очень сложно сейчас выступать после такого эмоционального 

выступления Андрея Дмитриевича, но тем не менее. 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые участники Рождественских парламентских встреч! Я 

приветствую вас от имени Всероссийской демографической 

программы "Святость материнства", Фонда Андрея Первозванного и 

Центра национальной славы. 

Сегодня перед нашей страной стоят многие вызовы, 

преодоление которых требует объединения общенародных усилий, 

подобно тому, как это было 700 лет назад. Но только если во 

времена Сергия Радонежского и Дмитрия Донского речь шла в 

основном о внешнем враге, то сейчас речь идет о трудностях наших 

внутренних трансформаций, прежде всего о тех сложностях, с 

которыми сталкивается такой основополагающий институт нашего 

общества, как семья. И, наверное, глубоко закономерно, что в 

рамках общественных чтений теме семьи уделяется особое внимание.  

Ваше Святейшество, в своих выступлениях Вы не раз 

обращались к тому, что помощь семье – это ключевая задача, 

которая сегодня стоит перед обществом, церковью и государством. И 

благодаря Вашей личной инициативе и усилиям в России успешно 

выстраивается партнерство церкви, государства и общества, 

посвященное решению этой задачи. И, реализуя программу 
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"Святость материнства", мы стремимся быть активными участниками 

этого созидательного процесса.  

В своей работе наша программа "Святость материнства" 

обращает особое внимание на духовный мир семьи, на нравственные 

ценности семейной жизни, ведь современное российское общество 

сегодня остро нуждается именно в ценностных ориентирах, которые 

вызвали бы у всех членов единодушную поддержку и 

консолидировали бы его в единое целое.  

А что как не традиционные семейные ценности, на которых 

зиждется благополучная жизнь каждой счастливой и крепкой семьи, 

наилучшим образом подходит для того, чтобы служить подобным 

ориентирам! Счастливая семья – это школа социализации каждого 

отдельного человека, но в интересах всего общества, поэтому очень 

важно, чтобы тема семьи имела подобающее значение, и важность, и 

место в информационном пространстве.  

Программа "Святость материнства" всегда придавала большое 

значение сотрудничеству со средствами массовой информации. 

Особенно динамичным и плодотворным было это сотрудничество в 

прошлом году. В семи российских регионах прошли тематические 

конференции с широким представительным кругом участников на 

тему "Современная семья в зеркале СМИ". В конце ноября в Москве 

прошел третий форум нашей программы, посвященный теме 

"Семейные ценности в современном информационном пространстве". 

Он собрал свыше 400 участников из 60 регионов России, а также 

шести зарубежных стран.  

Мы особенно благодарны Вам, уважаемая Валентина 

Ивановна, за Ваше внимание, и интерес по отношению к нашему 

форуму, и приветствие, направленное его участникам.  
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Мы считаем, что перспективная поддержка семьи возможна 

только в информационном поле, которое заряжено семейными 

ценностями и смыслами. Если само общество не считает аборт 

уничтожением жизни, измену – нравственной проблемой, распад 

семьи – катастрофой, то любые семейно-ориентированные законы 

будут бессильны.  

Участникам третьего форума нашей программы удалось 

выработать конструктивные предложения по формированию 

государственной информационной политики в сфере укрепления 

семейных ценностей. Эти предложения опубликованы на интернет-

сайте нашей программы. Участники форума сошлись в едином 

мнении о необходимости включения в текст разрабатываемой сейчас 

концепции государственной семейной политики отдельного 

специализированного раздела, посвященного информационной 

составляющей.  

Мы также считаем, что необходимо обратить внимание на то, 

чтобы СМИ просемейного направления получили государственное 

финансирование, поскольку сейчас особенно необходимо поощрение 

и поддержка проектов, которые говорят о семье и семейных 

ценностях в утвердительном мотивирующем ключе.  

В завершение своего выступления я хочу подчеркнуть, что 

нынешний год, ознаменованный празднованием 700-летия со дня 

рождения Сергия Радонежского, великого святого, исторического 

деятеля, дает возможность через обращение к его образу и наследию 

укрепить духовные начала, этические традиции, заложенные в 

основе единства современного российского общества. Текущая 

ситуация показывает, что путь к нравственному и физическому 

здоровью нашего народ лежит, прежде всего, через укрепление 

традиционных семейных ценностей.  
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Я всецело поддерживаю идею принять обращение от имени 

участников Рождественских парламентских встреч и надеюсь, что это 

обращение войдет в каждый дом в нашей стране, и согреет это слово 

се мьи, родителей, детей, и всем нам станет немножко теплее друг с 

другом. Спасибо. (Аплодисменты.)  

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Наталья Викторовна.  

Сейчас я хочу предоставить слово митрополиту 

Волоколамскому Илариону, председателю Отдела внешних 

церковных связей.  

Пожалуйста, Ваше высокопреосвященство, Вам слово. 

(Аплодисменты.)  

Митрополит Волоколамский ИЛАРИОН 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые участники нашего заседания! Преподобный Сергий 

Радонежский является примером жертвенного служения Церкви 

Христовой и Отечеству.  

Святой жил в непростое для Руси время – эпоху монголо-

татарского ига. Это был период тяжелейшего разорения русских 

земель. Нашествие оказало губительное влияние на всю жизнь 

нашего Отечества, в том числе на образование. На протяжении 

нескольких десятков лет церковные училища, городские публичные 

школы и монастыри подвергались постоянным разорениям.  

С другой стороны, именно это тяжелое испытание позволило 

консолидировать внутреннюю силу народа, прекратить 

изнурительные братоубийственные междоусобные войны князей и 

объединить русские земли.  

Монгольское иго стало жестокой школой эволюции русской 

государственности и национального самосознания. Четырнадцатое 
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столетие считается началом "золотого века" русского монашества. 

Древнерусское монашество было четким индикатором нравственного 

состояния общества. Отвергая земные блага во имя служения Богу, 

монашество оказывало великое благотворное влияние на жизнь 

русского народа. Преподобные отцы служили не только Богу, но и 

людям. Русский инок, стремясь к отечеству небесному, оставался 

верным сыном своего земного отечества, отрекаясь от суеты и 

соблазнов мира, он не отстранялся от проблем и бед людей, 

живущих в миру, которые приходили к нему за помощью. Иноки 

уходили в необжитые и труднопроходимые земли, становясь 

основным двигателем освоения северных территорий. Места, где 

поселялись подвижники, заселялись людьми: крестьянами и 

ремесленниками, строились новые дороги, обрабатывались земли, 

возникали центры торговли. Именно так вокруг одинокой кельи 

преподобного Сергия возникла сначала монашеская обитель, а затем 

и крупный городской центр. Именно так нередко возникали другие 

города, в том числе в местах труднодоступных, удаленных.  

Преподобный Сергий никогда не был политическим деятелем 

в современном понимании этого слова, однако его авторитет был 

очень велик в глазах власть имущих. Он сознавал, что судьба 

русского народа, его духовное предназначение всецело зависят от 

сохранения единства Руси, и неоднократно выступал с 

миротворческой миссией, призывая русских князей прекратить 

междоусобные войны и обратиться к решению задач, направленных 

на укрепление государства.  

Если попытаться охарактеризовать наследие преподобного 

Сергия одним словом, то наиболее подходящими будут синонимы 

"единение", "собирание". Он объединяет вокруг себя учеников, а 

затем соединяет всю разрозненную Русь. По словам историка 
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Гумилева, суздальцы, владимирцы, ростовцы, псковичи пошли 

сражаться на Куликово поле как представители своих княжеств, но 

вернулись оттуда русскими, хотя и живущими в разных городах. 

Защитив на Куликовом поле свое Отечество и православную веру, 

наши предки осознали себя единым народом.  

В контексте современных секулярных тенденций, охвативших 

западный мир и оказывающих влияние на настроение умов в России, 

память о наследии преподобного Сергия является крайне 

востребованной. В современном мире бытует устойчивое 

представление о том, что нравственные нормы являются 

относительными и каждый человек может для себя установить ту 

или иную систему нравственных координат, в которой он живет и 

выстраивает свои отношения с окружающими.  

Христианство воспринимает нравственность как фундамент – 

свод писаных и неписаных правил человеческого общежития, 

источником которых является сам Бог, а потому и характер является 

неизменным. Еще несколько десятилетий назад сложно было себе 

представить, что подвергнется ревизии такой древнейший институт 

человеческого общежития, как семья. Казалось бы, что может быть 

очевиднее семейных ценностей? Но сегодня мы с тревогой 

наблюдаем рост числа абортов и распада семей, видим агрессивную 

пропаганду полового воспитания детей, лоббирование интересов 

представителей нетрадиционных ориентаций, отмечаем рост 

преступлений, связанных с торговлей людьми и сексуальной 

эксплуатацией, педофилией, вовлечением детей в порноиндустрию. 

Все эти проявления греха являются звеньями одной цепи – 

результатом диктата нравственного релятивизма.  

Для преподобного Сергия необходимой составляющей 

высокого жития являлась идея внутренней духовной свободы как 
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высшей степени свободы вообще. В основе этой идеи лежат слова 

Иисуса Христа: "И познаете истину, и истина сделает вас 

свободными". Общество, в котором христиане вынуждены 

обороняться от многочисленных нападок апологетов агрессивного 

секуляризма и нравственного релятивизма, глубоко поражено 

болезнью и обрекает себя на духовное вырождение и физическое 

вымирание.  

История подтверждает ту истину, что религиозная система 

ценностей является существенно более прочным и целостным 

фундаментом для общественной жизни, нежели светская, секулярная 

идеология. Церковь Христова, пройдя через горнило испытаний 

первых и последующих веков, очень хорошо знает цену истинной 

свободы и дорожит ею, ибо она была куплена кровью многих 

мучеников. То, что Россия на протяжении многих веков оставалась 

по духу русской и православной, – это и есть великое духовное 

наследие преподобного Сергия Радонежского. Игумен земли русской 

всегда считал, что жизнь государства должна основываться на трех 

факторах: внутреннем единстве, внешней независимости и 

православной вере – источнике нравственной силы народа. Только 

при наличии этих факторов складываются предпосылки для развития 

просвещения, открываются пути к духовному возрождению общества 

и подготавливается почва к национальному подъему.  

Благодарю вас за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, глубокоуважаемый митрополит.  

Коллеги, слово для нашего совместного обращения, 

оглашения совместного обращения участников Рождественских 

парламентских встреч предоставляется председателю Комитета 
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Совета Федерации по науке, образованию, культуре и 

информационной политике Зинаиде Федоровне Драгункиной.  

Пожалуйста, Зинаида Федоровна.  

З.Ф. ДРАГУНКИНА 

Обращение участников Рождественских парламентских чтений.  

"Мы, участники Рождественских парламентских чтений, 

состоявшихся в знаменательный год 700-летия преподобного Сергия 

Радонежского, обсудив актуальные проблемы духовно-нравственного 

воспитания детей и молодежи, укрепления семьи как основы жизни 

общества, обращаемся ко всем здравомыслящим людям нашей 

страны и зарубежья. Особую значимость сегодня приобретает вопрос 

приверженности традиционным ценностям нашего народа. Семья 

среди них всегда была одной из главнейших, о чем свидетельствует 

ее именование малой церковью. Сохранение брака как союза 

мужчины и женщины, основанного на любви и взаимопонимании, 

рождение любимых детей – непременное условие выживания 

человечества.  

Святой преподобный Сергий Радонежский и его любящие 

родители – святые Кирилл и Мария – яркий пример целомудренной 

семьи. Это и образец патриотического воспитания гражданина 

своего Отечества, который всю жизнь проповедовал любовь к 

родной земле. Благодаря таким сыновьям, как игумен земли русской, 

духовный окормитель православной Руси и собиратель земель 

русских, она обретала независимость, крепла и развивалась.  

Поддержка семьи стала приоритетным направлением 

государственной политики нашей страны. Осуществляются 

федеральные и региональные программы, цель которых – 

повышение рождаемости, защита семьи и детства, обеспечение их 

материального, социального благополучия. Мы признательны 
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Русской православной церкви за ее большую подвижническую 

работу. Высокие нравственные идеалы православной церкви веками 

объединяли российский народ, притягивая людей разных 

национальностей.  

Мы призываем российские власти всех уровней, 

педагогическое и родительское сообщество, творческую 

интеллигенцию, представителей всех традиционных религий России, 

институты гражданского общества к активной совместной работе. 

Надеемся, что в каждом регионе страны такое взаимодействие 

обретет системный характер, особенно в вопросах просвещения и 

культуры, привития любви к родному языку и литературе, 

утверждения истинных и вечных моральных ценностей.  

Следует понимать, что образование и воспитание являются 

наиболее важными, действенными средствами предупреждения 

любого экстремизма в нашей стране.  

Дорогие друзья! Раскинувшееся на просторах двух частей света 

Отечество – это наш родной дом. В нем наследие, полученное от 

отцов, дедов и прадедов. Здесь закладываются основы жизни 

завтрашних его хозяев – наших детей и внуков. Вот почему свое 

обращение "От сердца к сердцу" мы адресуем каждой семье, каждому 

соотечественнику, призываем не забывать о нашей личной 

ответственности за судьбу родной Отчизны, ее грядущее величие.  

Личным примером, своими поступками и добрыми делами 

будем подтверждать святость понятий совести, подлинной 

правдивости, чести, достоинства и долга, и пусть милосердие не 

знает границ.  

Сегодня как никогда важна консолидация российского 

общества перед лицом современных вызовов. Мы поддерживаем 

предложение ежегодно проводить Рождественские парламентские 
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встречи в рамках Международных Рождественских образовательных 

чтений, призванных стать одним из действенных механизмов 

развития партнерских взаимоотношений церкви, власти и общества. 

Москва. Совет Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации. 28 января 2014 года". 

Прошу поддержать. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Коллеги, предлагается принять представленное совместное 

обращение в качестве итогового документа Рождественских 

парламентских встреч. Не будет возражений? Нет. Принимается. 

Спасибо за поддержку. (Аплодисменты.) 

Коллеги, в президиум поступили вопросы участников 

парламентских встреч к Святейшему Патриарху.  

Ваше Святейшество, я прошу взять слово и ответить на 

поступившие к Вам вопросы. Пожалуйста. 

Патриарх Московский и Всея Руси КИРИЛЛ 

"Как Вы неоднократно подчеркивали, основными духовно-

нравственными ценностями нашего общества являются семья, 

любовь к детям, уважение к старшим. Что могут и должны 

совместно делать российские законодатели, Русская православная 

церковь, представители традиционных религий для защиты и 

укрепления семейных ценностей?" 

Глубоко убежден в том, что очень важно для того, чтобы 

формировались семейные ценности, формировать, правильно 

артикулировать и эффективно доносить до сознания, в первую 

очередь молодежи, те идеалы, на которых и зиждется семья. Я 

не буду говорить вещи, которые чаще всего произносятся в 

контексте такой дискуссии, которую мы сегодня имеем, в адрес 

современных средств массовой информации, но, может быть, Совет 
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Федерации мог бы провести такую исследовательскую работу или 

заказать ее. Может быть, кто-то другой бы сделал.  

Мы не проводили формально этой исследовательской работы, 

но, опираясь на многие источники, имеем некое представление о 

пропорциональном соотношении между той информацией, которая 

формирует идеалы, и той информацией, которая эти идеалы 

разрушает. Не побоюсь сказать, если очень внимательно всё 

посмотреть, максимум 20 процентов работает на наши идеалы и 80 – 

либо нейтральные, либо имплицитно содержат идеи, которые эти 

идеалы разрушают. 

Так вот, если у нас будет всё так, если культурное 

пространство не будет наполнено этими идеалами, то ничего нам 

не удастся сделать. Вы знаете, у церкви ведь есть некоторые люди, 

которые постоянно критикуют церковь, находятся в таком жестком 

диалоге, некоторые обвинения в наш адрес бросают, и вот с одним 

из таких представителей этого крыла нашей общественности (имя 

его не буду называть, это человек, которого большинство из вас 

знает) состоялся у меня такой откровенный разговор. И он говорит: 

"Ну, что Вы там с этой, с основами православной культуры, там, с 

возвращениями собственности церкви шум такой подняли, с 

капелланами в армии подняли? Ну, что это даст Вам? Это же 

микроскопические какие-то шаги по сравнению с тем, что несет 

(как этот человек сказал) в массы современная культура. Это же 

несоотносимые силы". Если посчитать, это действительно 

несоотносимые силы и средства. Только я этому человеку ответил 

так, как, наверное, и должен ответить священник. Я палец наверх 

так вот обратил и говорю: "Вы вот этот фактор не сбрасывайте со 

счетов". (Аплодисменты.)  
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Потому что никогда у нас не было сил и средств, у церкви, 

которые были бы соотносимы с иной тенденцией, направленных на 

разрушение внутреннего мира человека. Мы неконкурентоспособны, 

но Бог с нами. И благодаря этому, благодаря присутствию Бога в 

человеческой истории, она, эта история, и существует. 

Но Господь спросит с нас, с каждого спросит. И вот этим 

фактором божественного присутствия в истории мы не должны 

снимать с себя собственной ответственности. 

И потому сегодня, я думаю, и внимание церкви, общества, 

государственных институтов должно быть направлено на то, чтобы 

правильным языком, не набивающим оскомину, в хорошем смысле 

слова интеллигентным языком те ценности, которые формируют 

нравственное начало в человеке, которые скрепляют семью, которые 

скрепляют общественные отношения в рамках страны, чтобы они 

становились доминирующими. 

У нас нет положительного современного героя, нет такого 

героя. Без положительного героя не существует литературы. Все в 

школе учились и все писали характеристики положительных героев. 

Мы знаем, что это такое. На положительном герое сформирована 

психология нации, ее мироощущение. 

Что такое жития святых? Это положительный герой в 

древнерусской литературе. Что такое классическая литература? Это 

заимствованная из того исторического пласта, где работало вот это 

житие святых, заимствованная в категориях культуры XVII–

XIX столетий. И как же сильно работала эта героика! Даже 

советский период: герой-то оставался тем же самым с нравственной 

точки зрения. Конечно, Бога убрали, добавили какие-то 

идеологические моменты, но если "препарировать" положительного 

героя советской литературы с точки зрения нравственной, вне 
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зависимости от идеологической ориентации, отношения к 

революции и так далее, я не беру политические аспекты, это был тот 

же самый положительный герой. Сейчас его нет. Так а на чем мы 

будем воспитывать? 

У нас много фильмов о хорошей семье, о жертвенной любви 

супругов? Есть положительный герой, который не бросает жену, 

которая в результате автомобильной аварии стала инвалидом? Нет 

такого героя. Его вообще не существует. Бери от жизни все! Так, 

если бери от жизни все, значит, живи по закону плоти. Тогда какая 

семья? Тогда проливаем "крокодиловы слезы". 

Поэтому ваш вопрос не только к церкви, хотя мы не 

отказываемся, мы участвуем во всем этом процессе, это вопрос к 

нашему обществу, это вопрос к нашей информационной и 

культурной политике. Поэтому без формирования положительных 

ценностей вот в этом огромном информационном пространстве и 

потоке, который сегодня обрушивается на нашего человека, мы не 

справимся с этими задачами. 

Поэтому здесь нам необходимо объединять усилия и 

приглашать к сотрудничеству как можно больше людей, в том числе 

и представителей культуры: режиссеров, актеров. Среди них большое 

количество людей, которые мыслят так, как мы с вами мыслим. Но 

вот зажатые в это "прокрустово ложе" коммерческого кинематографа 

и коммерческих постановок, люди просто зарабатывают на хлеб 

насущный. Важно, чтобы весь этот духовный и культурный 

потенциал нации сегодня работал на формирование высоких 

нравственных чувств в нашем народе. Вот такое мое скромное 

мнение по этому поводу. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо огромное. 
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Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Здесь у нас еще есть один вопрос: "Судьба многонациональной 

и многоконфессиональной России, ее успешное развитие в XXI веке 

непосредственно связаны с сохранением межрелигиозного мира и 

межнационального согласия. К сожалению, современный мир, и 

наша страна не исключение." Дальше говорится о проблемах. "Какие 

шаги в сфере образования и воспитания молодежи, по Вашему 

мнению, можно предпринять для сохранения и укрепления 

межнационального согласия и добрых межрелигиозных отношений?" 

Давайте зададим вопрос: что является движущей силой 

экстремизма, терроризма особенно? Это неправильно прочитанная 

религиозная доктрина. Религиозные чувства очень сильны. Мало с 

чем можно сравнить. Может быть, только с любовью к Родине, 

любовью к родителям или детям. 

Это очень сильные эмоции. И на протяжении всей истории 

политики эти эмоции пытались эксплуатировать в тех или иных 

целях. Сегодня религиозные чувства людей, в частности мусульман, 

эксплуатируются для того, чтобы подталкивать этих людей на 

радикальные действия, ведь многие действительно искренне встают 

на страшную стезю террористических действий, думая, что тем 

самым служат Богу. Но ведь ни о чем подобном ислам-то не учит. 

Это отчего же такая интерпретация религиозной доктрины? От 

полной религиозной безграмотности. Вот когда церковь предлагала 

ввести основы религиозных культур в школу, мы имели в виду, что 

одна из задач… Только наш голос был неслышен, был слышен голос 

тех, кто говорил, что в результате введения преподавания основ 

православной культуры, основ мусульманской, иудейской разделятся 

дети, начнутся конфликты… Ничего подобного нет и не будет. Но 

один из таких рационалов, который двигал церковью для того, чтобы 
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продвигать тему преподавания основ религиозной культуры, был 

следующий. Если в рамках своей собственной религиозной культуры, 

допустим, преподается православие, если в рамках этого 

преподавания у детей формируется доброжелательное отношение к 

другим религиям, то тогда это входит в плоть и в кровь, потому что 

здесь работает религиозный аргумент. Почему мы говорили о том, 

что религиоведческое преподавание не принесет никакой 

воспитательной пользы? Потому что религиоведческое преподавание 

различных религий исключает воспитательный фактор. Даже если вы 

будете говорить: "Ребята, давайте жить дружно" (как кот Леопольд), 

не получится этой дружбы. Надо, чтобы отношение к другим 

религиям произрастало из своих собственных религиозных 

обязательств. А как это сделать? Надо использовать свою 

собственную религию и религиозную аргументацию (в хорошем 

смысле использовать, потому что всё там присутствует) для 

воспитания доброго отношения к другим. Вот что происходит с этим 

терроризмом? Это, знаете, как человек, который инструкцию не 

прочитал, а какой-то опасный прибор взял в руки, начинает 

использовать его, а потом в результате какие-то аварии происходят 

или ущерб для здоровья.  

Вот то же самое с религиозной мотивацией экстремизма и 

радикализма. Вот глубоко убежден в том, что именно религиозное 

образование… Наши люди до сих пор, несмотря на большие усилия, 

остаются религиозно безграмотными. И одна из причин, почему 

заезжие эмиссары из-за границы вербуют наших мусульман, и не 

только мусульман, но и православных, вооружая их 

псевдорелигиозной аргументацией, заключается в том, что нет 

внутреннего интеллектуального отпора. Человек со всем соглашается, 

какой-то там, простите, проходимец сует ему книгу и говорит, что 
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это вот конечная правда. А тот-то никакой правды-то и не знает. 

Читает, потом это накладывается на какой-то опыт своих 

собственных конфликтов с социумом, одинокий человек, неудачник 

или еще что-то, его начинают "подкармливать", поддерживать 

соответствующей мотивацией, и он вырастает в экстремиста.  

Поэтому главная задача – это религиозное воспитание. И в 

обязательном порядке межрелигиозный диалог, который сегодня 

очень успешно осуществляется в России, как неоднократно говорили 

наши иудейские собратья, нет другой такой страны, где бы на таком 

уровне осуществлялся межрелигиозный диалог. Мы с ними согласны. 

Поэтому… 

И последнее, о чем я хотел бы сказать. Конечно, у государства 

должны быть воля, способность, эффективная сила бороться с 

радикализмом теми методами, которые государство имеет право 

использовать. Для того у носителей власти, как говорил Апостол 

Павел, "и меч при бедре". У церкви "меча" нет, церковь не имеет 

права употреблять силу, государство имеет право употреблять силу. Я 

думаю, что законодательный фактор, факторы, связанные с 

исполнительной властью, огромная воспитательная работа и 

религиозное образование вместе с межрелигиозным диалогом и дадут 

нам возможность реально противостоять этой страшной угрозе. 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо большое. 

Коллеги, мы уже вышли из регламента, поэтому очень 

коротко. 

Ваше Святейшество, уважаемые иерархи Русской 

православной церкви, благодарю вас за поддержку этой инициативы, 

за идею провести такие парламентские встречи в рамках 
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Рождественских чтений. Мне кажется, это очень интересный формат, 

и мы обязательно сделаем всё, чтобы он стал регулярным. Спасибо 

всем участникам парламентских чтений. 

Коллеги, мы продолжим нашу работу после небольшого 

перерыва. 

А сейчас я хочу, уважаемые коллеги… 

Ваше Святейшество, в эти дни Совет Федерации отмечает свое 

20-летие, и в канун 5-летия Вашей интронизации позвольте мне 

выполнить поручение моих коллег, членов Совета Федерации, и 

вручить Вам памятную медаль "Совет Федерации. 20 лет". 

(Аплодисменты.) 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Благодарю Вас. Спасибо. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Коллеги, мы хотели все вместе сфотографироваться. Если 

можно, оперативно приглашаю всех вниз, для того чтобы… 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Валентина Ивановна, хотел бы передать Вам и в библиотеку 

Совета Федерации книгу о преподобном Сергии Радонежском и 

сборник своих выступлений. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо огромное. 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Каждый год по такой книжечке выходит. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Это бесценный дар! Спасибо Вам большое. 

    

  


